

MARINOS ILUSTRES

Nicolás de Meñaca y Arechaga



NACIÓ en Bilbao el 18 de Abril de 1772. Fueron sus padres D. Juan de Meñaca Batis y D.^a María Ventura de Arechaga; sus abuelos paternos D. José de Meñaca Batis y D.^a Isabel de Llosas y los maternos don Juan Ventura de Arechaga y D.^a María Dominga de Beracochea.

Como sus hermanos D. José Joaquín, D. José Ignacio, D. Francisco Javier y D. Pedro, empezó á servir en la Armada sentando plaza de guardia marina el 30 de Julio de 1790 en la compañía del departamento de Ferrol. Fué brigadier de esa compañía en 6 de Junio de 1791. Ascendió á alférez de fragata en 15 de Abril del 92; á alférez de navío en 27 de Agosto del 96; á teniente de fragata en 5 de Octubre de 1802; á teniente de navío en 9 de Noviembre de 1805; á capitán de fragata en 29 de Mayo de 1811.

Concluidos sus estudios con algunas notas de sobresaliente en 20 de Junio del 91, embarcó en la urca *Librada* y después en los nombrados *Presentación* y *Cungadoras*, en los cuales completó su aprendizaje de mar.

Promovido á oficial, fué destinado al navío *San Sebastián*, con el cual navegó por los mares de Europa é hizo tres campañas hasta el 29 de Mayo del 94; de éste pasó al nombrado *San Rafael* en Abril del 95 y al *América* en Septiembre del 97.

En Abril de 1801 pasó al Campo de San Roque, á las órdenes del comandante general, cesando en Junio de 1803 para usar de cuatro meses de licencia para Bilbao, la cual prorrogó por dos veces, y en Diciembre de 1804 se presentó en Ferrol.

En Febrero de 1805 fué destinado al apostadero de Algeciras con-

secuente á Real orden, en donde permaneció con el mando de una cañonera hasta Mayo del mismo año que se presentó en Cádiz, siendo embarcado en el navío *Santísima Trinidad*. En este buque se halló en el combate del 21 de Octubre del mismo año sobre Cabo Trafalgar, en el cual fué hecho prisionero, y canjeado, se presentó en la isla de León á principios de Noviembre.

Seguidamente embarcó en el navío *Santa Ana*, del cual desembarcó el 3 de Febrero de 1806, por haber sido nombrado ayudante del teniente general D. Ignacio María de Álava, comandante general de la escuadra del Océano, surta en Cádiz, en cuyo destino cesó el 28 de Noviembre de 1807 y pasó destinado al navío *San Leandro* con el cargo de segundo comandante.

Con el mando interino de dicho navío se halló los días 9 y 14 de Junio de 1808 en el combate y rendición de la escuadra francesa en Cádiz, y el 30 del mismo mes transbordó á la fragata *Flora*, con la cual salió el 1.º de Septiembre para Montevideo, de cuyo puerto pasó á Buenos Aires en Mayo de 1809 para mandar el bergantín *Aranzarun* y lo desempeñó, hasta el 14 de Agosto del mismo año: que fué nombrado ayudante, subinspector y comandante de aquel arsenal.

En dicho punto se hallaba cuando los Cuerpos de voluntarios del Río de la Plata amenazaron el 12 de Julio de 1810 al gobernador de la plaza, y contribuyó á que tuviesen feliz éxito las armas del Rey. Después se halló en el sitio de aquella plaza, haciendo servicios recomendables de mar y tierra.

En 2 de Septiembre de 1811 le fué conferido el mando del paquebot *Casilda*, con el cual concurrió al bloqueo de Buenos Aires, y desempeñó otros servicios. Con su buque batió sobre Maldonado al bergantín insurgente llamado el *Hiena*, el cual pudo escaparse á favor de su sobresaliente andar, después de haberle dado algunos balazos en su casco y arboladura, y persiguiéndole le hizo abandonar su crucero y un buque que había obtenido.

En 9 de Octubre de 1812 salió de aquellos dominios conduciendo caudales y la Correspondencia para la Península, entrando en Cádiz el 19 de Octubre sucesivo, y desembarcó el 1.º de Julio de 1813.

Por real orden de 8 de Octubre siguiente mandó la Regencia del Reino que fuese ascendido en primera oportunidad, así como el que se le anotase en la hoja de servicios esta advertencia. En 6 de Noviembre siguiente fué destinado de ayudante de subinspector del arsenal, y

por otra real orden de 10 de Diciembre le negó la Regencia la solicitud que hizo de ascenso y mando de uno de los piquetes de tropa de marina destinada á Montevideo.

Relevado que fué del arsenal, fué nombrado en 14 de Agosto de 1814 para servir de vocal en la Comisión de purificación de prisioneros franceses establecida en Cádiz, y en 2 de Marzo de 1815 fué embarcado en la fragata *Soledad*, de la cual desembarcó el 18 de Junio.

El 2 de Enero de 1817 se embarcó en la fragata *Prueba*, de segundo comandante, con la cual salió para el puerto de Fayal y regresó con un convoy de embarcaciones mercantes. El 9 de Abril siguiente desembarcó, por desarme de dicho buque, y fué nombrado fiscal del Consejo de generales establecido en la plaza de Cádiz.

En 22 de Febrero de 1818 cesó en esta comisión y el 13 de Octubre del mismo año le fué conferido el mando interino de la fragata *Pronta*, del cual fué declarado en propiedad por real orden de 10 de Diciembre siguiente. El 19 de Mayo de 1819 salió á cruzar, regresando el 29. El 21 de Julio de 1820 cesó en el mando de dicho buque, para responder á los cargos que se le hacian por haber reconocido con su fragata á una goleta inglesa. Por real orden de 30 de Mayo de 1821 quedó libre de todo cargo y responsabilidad y que no le servía de nota el proceso que se le formó para obtener ascensos, mandos de buques y condecoraciones militares.

En Noviembre de 1823 le fueron concedidos cuatro meses de real licencia para pasar á la Corte. Después de esta fecha no se registra su nombre en ninguna de las listas ni estados generales, por lo que es de suponer que falleciera antes del año 1828, pues en este estado general de la Armada ya no figuraba.

Estaba condecorado con la cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo.

CAMILO RIQUER Y ZABECOE.

